

REPUBLICA DE CHILE
MUNICIPALIDAD DE PUTRE
Secretaría Municipal y del Concejo

A C T A N° 09 /2017

SESION ORDINARIA

En Putre a veintisiete días del mes de enero del año dos mil diecisiete, siendo las 10:47 hrs., se da inicio a la presente sesión ordinaria de concejo contando con la asistencia de las siguientes personas:

Doña MARICEL GUTIERREZ CASTRO, Alcaldesa de Putre y Presidenta del Concejo

Concejales; Don Javier Tito Huaylla, Don Edie Zegarra Santos, Don Marcos Jiménez Mamani, Don Juan Muñoz Cabrera, Don Herman Gutiérrez Coloma y doña Jeannette Huanca Huanca.

Funcionarios: Don Edgard Loza González, Secretario Municipal; don Fabián Flores Flores, Director de Control, don Juan Luís Muñoz Olivares, Asesor Jurídico, doña Lucila Henríquez Condore, Administrativo, Secretaria Municipal.

En nombre de Dios abre la sesión la señorita alcaldesa dando la bienvenida a los presentes.

Seguidamente se da curso a la tabla de la presente reunión:

- 1.- Aprobación acta de fecha 30 de diciembre del 2016.
- 2.- Documentos recibidos a conocimiento del concejo
- 3.- Intervención Honorable Diputado de la República, don Luís Rocafull López.
- 4.- Intervención Secretario Regional Ministerial de Obras Pública, don Jorge Cáceres Godoy
- 5.- Aprobación participación de Concejales en EXPOAGROCAM 2017, a realizarse en la localidad de Camarones, comuna de Camarones.
- 6.- Puntos Varios.

1.- Aprobación acta de fecha 30 de diciembre del 2016.

No habiendo observaciones a la presente acta, ésta se da por aprobada por la unanimidad de los presentes.

2.- Documentos recibidos a conocimiento del concejo

Doña Lucila Henríquez hace entrega de los siguientes documentos:

- Oficio de fecha 25 de enero del 2017 de la Junta de Vecinos Parinacota – Chucuyo por el cual solicitan la posibilidad de disponer de camión y máquina retroexcavadora para el traslado de materiales de construcción para reparación de casa de vecinos del sector.

- Oficio de fecha 25 de enero del 2017 de la Junta de Vecinos de Parinacota Chucuyo, por el cual invita al honorable concejo a sesionar en la sede de la junta vecinal, el día 23 de febrero del presente año.

- Memorándum N° 04 de fecha 13.01.2017 de la Secretaría Municipal dirigido a don Herman Gutiérrez Coloma, por el cual se adjunta fotocopia de Memorandum N° 06 del 12.01.2017 del Director de Administración y Finanzas en el que hace llegar información relacionada con decretos de nombramientos de directivos del municipio y antecedentes académicos.

3.- Intervención Honorable Diputado de la República, don Luís Rocafull López.

En este punto indica la señorita alcaldesa, que de acuerdo a lo indicado por don Juan Jofré, Jefe de Gabinete del Diputado Luís Rocafull López, no podrá estar presente en esta sesión del concejo, debido a que su padre se encuentra muy delicado de salud. Es por ello que se vio en la obligación de devolverse a la ciudad de Arica. Desde ya agradece su comprensión y se programará a futuro una nueva invitación.

4.- Intervención Secretario Regional Ministerial de Obras Pública, don Jorge Cáceres Godoy

Interviene don Jorge Cáceres G., diciendo, que venían hacia Putre en horas de la noche, pero por razones de desborde de algunos ríos se vio en la necesidad de devolverse a la ciudad de Arica y en conjunto con Carabineros se tomó la decisión de suspender el tránsito en el sector de Cardones por cualquier problema que pudiese suceder.

Además, tal como lo dijo la Alcaldesa el Diputado Luís Rocafull no pudo estar presente en esta reunión por tener su padre muy delicado de salud.

Seguidamente el señor Seremi inicia su exposición dando a conocer la inversión del Ministerio de Obras Públicas en la región el cual asciende a la suma de M\$ 99.140.640.-

Prosigue dando a conocer las inversiones realizadas por el MOP., en la zona.

Don Juan Muñoz hace saber situación de los vehículos de cargas y buses que transitan por la carretera y que al llegar a la quebrada del Águila deciden tomar esa ruta alternativa, obstaculizando el tránsito de los vehículos menores con el correspondiente riesgo poniéndose cada vez más peligroso transitar por esa vía. Pues bien, agrega el concejal, si bien es cierto hay señalética, pero igual transitan vehículos grandes. Lo ideal es que se fiscalice más esa ruta por el peligro que revierte.

Continúa diciendo, será bueno tener el horario de salida de los buses para que carabineros los fiscalice.

Manifiesta el Seremi, efectivamente la ruta creció y se habilitó como una medida transitoria y sola quedó habilitada para que puedan transitar vehículos chicos no aptos para vehículos de carga y buses.

Ahora, quien dicta la resolución de transporte es el Ministerio de Transporte y Telecomunicaciones y quien fiscaliza es Carabineros, en todo caso conversaré esta situación con las entidades involucradas en este tema.

Señala don Marcos Jiménez, soy de Guallatire. en esta parte estamos olvidados, ya que por el tránsito de los camiones del bórax ese es el sector que está más contaminado. Esa carretera tiene mucho tránsito y está en pésimo estado. Sugiere ver la manera de arreglarla. Esto es de pampa 16 a sector Paquisa, ya que es un paso obligado por los turistas que visitan el Salar de Surire.

Le responde don Jorge Godoy, que se han realizado algunas mejoras en la carretera, con productos químicos que permiten permeabilizar la carretera. Por el momento se va a seguir haciendo mantención, ya que para una carretera nueva se requiera hacer muchos trámites y dentro de ello esta el tema de evaluación ambiental.

Don Marcos Jiménez consulta cuánto dura el trámite de evaluación ambiental?

Le responde el Seremi, aproximadamente un año. Ahora obras en la comuna no van a ser posible hasta mediados del próximo año.

Indica la señorita alcaldesa, entonces este año solo va a ver mantención...

Acota don Jorge Cáceres, cuando nos visite el Ministro de Obras Públicas vamos a agendar una visita al sector de Guallatire para que vea en terreno la problemática de la carretera

Manifiesta don Marcos Jiménez, tal como dije antes la ruta del sector Guallatire es muy interesante porque es un paso obligado del turista que visita el Salar de Surire.

La señorita alcaldesa consulta por el proyecto de mejoramiento de los miradores...

Le responde el Seremi que vienen más adelante.

Prosigue con la exposición sobre Conservación y Saneamiento de Caminos Rurales, que son prácticamente los badenes, en las provincias de Arica y Parinacota.

Continúa dando a conocer el estado de la ruta 11CH y las empresas que están a cargo de los contratos globales dependiendo los tramos, siendo estos los siguientes:

- 1er., contrato global desde 0km., al km. 88, Empresa San Felipe.
- 2do., contrato global desde km.100 al km. 160, ya fue adjudicada.
- 3er. Contrato global km., 160 al km 192 Empresa Aires del Sur.

Continúa diciendo el Seremi, la empresa San Felipe es la que en estos momentos tiene que estar despejando la carretera el sector quebrada de Cardone.

Prosigue, ahora en relación a la ruta 11 CH., ya está casi terminada son muy pocos los cortes que van quedando.

Hay obras que ya están en proceso de terminaciones y otras han costado un poco pero igualmente se están ejecutando. Ahora lo que estaría pendiente por ejecutar sería la quebrada de Cardone.

Don Juan Muñoz, hace saber una situación ocurrida con otras empresas que han llegado a Putre, quienes han contratado servicios como: mano de obra, alimentación, hospedaje etc., sin embargo, estas se han ido y han dejado deudas, por lo que pide que se vea la manera de regular las contrataciones.

Indica don Jorge Cáceres, las contrataciones están reguladas mediante contratos de trabajo. Es claro lo que quiere decir el concejal, con la empresa que dejó ese problema, nos vimos en la obligación de hacer efectivo las boletas de garantía. Ahora si habían estado de pagos pendientes se le retenía y ahí se le podía pagar.

En todo caso hasta el momento no hemos vuelto tener este tipo de problemas, pero si Uds., saben algo les pediría que nos hagan saber.

Doña Maricel Gutiérrez, pide que la gente emprendedora de la zona sean los beneficiados, ya que muchas veces las empresas vienen con su staff.

Manifiesta don Jorge Cáceres, no podemos poner dentro del contrato la petición que hace la señorita alcaldesa, pero a lo mejor podemos conversar con ellos y ofrecer los servicios.

Prosigue con su exposición el Seremi de Obras Públicas...

Consulta don Javier Tito en el tema Caquena una vez que se termine las obras ¿Quién la mantendría?

Le responde don Jorge Cáceres, nosotros somos los responsables en cuanto a la mantención.

Don Javier Tito pide generar más mesas de trabajo para insertar a los jóvenes y ofrecerles otras posibilidades de trabajo. Además hace alusión a la problemática de la señalética.

Don Jorge Cáceres, le responde que es una zona complicada, pero se está trabajando en ello y ya estamos en la etapa de finalización.

Acota la señorita Maricel Gutiérrez, por lo que dice en Caquena va a ser solo mejoramiento.

Así es, le responde el Seremi, pero ya estamos en el proceso de diseño. Y el trabajo que se está haciendo en Caquena es un impermeabilizado y después viene un trabajo definitivo.

Consulta la señorita alcaldesa, ¿el tramo Zapahuira para cuándo sería?

Le responde el Seremi, para un par de años más.

No habiendo mayores intervenciones se pasa a escuchar la exposición del señor Esteban Mena Director Regional de Obras Hidráulicas.

El señor Director hace una breve reseña de lo que fue el viaje de traslado hacia Putre.

Prosigue diciendo, con la construcción de infraestructura se ha permitido aumentar la oferta hídrica y mejorar la calidad de las aguas.

En estos momentos estamos en el proceso de construcción del sistema de agua potable para Putre y los de Lupica y Chucuyo están en proceso de estudio.

En el tema de Putre este va a contar con la construcción de un nuevo estanque ya que es más grande del que hoy tienen, además se está haciendo un cambio de redes y el recinto de tratamiento iría en un galpón, todo va por etapa y el porcentaje de avance es de un 16%

Consulta don Marcos Jiménez, en relación a la inscripción de las aguas ¿Cómo se mide? Ya que nos dice que es 1lt x segundo por hectárea ¿es así?

Le responde don Esteban Mena, eso le corresponde a la DGA., pero es así como Ud., dice.

Don Marcos Jiménez, pide la ejecución de una mesa de trabajo en relación al tema de las aguas, para que los pobladores queden informados y la temática será recursos hídricos en relación a los bofedales.

Don Javier Tito dice en relación al tema de los APR., va a ver otra empresa que se va a hacer cargo del agua?

Responde don Esteban Mena, estas no pueden ser intervenidas por empresas de zonas urbanas...

Se produce un breve comentario relacionado con el tema de los APR.

Indica don Jorge Cáceres, siempre la administración del agua potable va a ser a través de los APR.

Acota don Esteban Mena, en estos momentos estamos trabajando en la confección del nuevo reglamento del comité.

Seguidamente no habiendo mayores intervenciones se les agradece la exposición efectuada por ambas autoridades regionales y se les indica que estarán en contacto para informarnos del quehacer en nuestra comuna y provincia.

5.- Aprobación participación de Concejales en EXPOOAGROCAM 2017, a realizarse en la localidad de Camarones, comuna de Camarones.

Seguidamente se consulta que ediles asistirían a este evento, siendo estos los siguientes:

- Don Javier Tito Huaylla, iría por dos días (03 y 04.02.2017)
- Don Edie Zegarra Santos, iría por dos días (03 y 04.02.2017)
- Don Marcos Jiménez Mamani, iría por dos días (03 y 04.02.2017)
- Don Juan Muñoz Cabrera, iría por los tres días que dura el evento y se trasladará en vehículo propio.
- Don Herman Gutiérrez Coloma, iría por dos días (03 y 04.02.2017)

Seguidamente se toma la votación quedando como sigue:

Don Javier Tito H., se abstiene votar en cuanto a su participación y aprueba la participación de don Edie Zegarra, don Marcos Jiménez, don Juan Muñoz y don Herman Gutiérrez.

Don Edie Zegarra, se abstiene votar en cuanto a su participación y aprueba la participación de don Javier Tito H., don Marcos Jiménez M., don Juan Muñoz C., y don Herman Gutiérrez C.

Don Marcos Jiménez M., se abstiene en votar en cuanto a su participación y aprueba la participación de don Javier Tito, don Edie Zegarra, don Juan Muñoz y don Herman Gutiérrez.

Don Juan Muñoz, se abstiene votar en cuanto a su participación y aprueba la participación de don Javier Tito, don Edie Zegarra, don Marcos Jiménez y Don Herman Gutiérrez C.

Don Herman Gutiérrez, se abstiene votar en cuanto a su participación y aprueba la participación de don Javier Tito, don Edie Zegarra, don Marcos Jiménez y don Juan Muñoz C.

Doña Jeannette Huanca, aprueba.

Doña Maricel Gutiérrez, aprueba.

Producida la votación se llega al siguiente acuerdo:

ACUERDO N° 019 /2017

El C.C., de Putre atendiendo la invitación cursada por el señor alcalde de la Municipalidad de Camarones y Honorable Concejo Municipal, para participar en la EXPOAGROCAM -2017 a realizarse durante los días 03, 04 y 05 de febrero del 2017 en la localidad de Camarones, se acuerdo participar de acuerdo al siguiente detalle:

- Don Javier Tito Huaylla, dos días (03 y 04.02.2017)
- Don Edie Zegarra Santos, dos días (03 y 04.02.2017)
- Don Marcos Jiménez Mamani, dos días (03 y 04.02.2017)
- Don Juan Muñoz Cabrera, tres días (03, 04 y 05.02.2017)
- Don Herman Gutiérrez Coloma, dos días (03 y 04.02.2017)

Secretaría Municipal y del concejo tendrá la responsabilidad de transcribir el presente acuerdo a las instancias correspondientes.

6.- Puntos Varios.

Interviene don Juan Muñoz quien hace saber la preocupación por parte de los vecinos de la Villa Jurasi, ya que algunas viviendas se encuentran inundadas. Doña Maricel Gutiérrez le responde que pedirá el correspondiente informe.

Nuevamente don Juan solicita la manera de realizar una mesa de trabajo con los servicios públicos involucrados (CONAF, SAG é INDAP) relacionado con los animales silvestres sectores de cordillera y pre cordillera el que podría ser la próxima semana.

Le responde la señorita alcaldesa, que lo vamos a coordinar para posteriormente avisarles a Uds., (dirigiéndose a los concejales) y ahí se vería quienes participarían

Don Javier Tito hace mención de la preocupación que tienen los pobladores de Caquena ya que a diario el puma ataca sus ganados, no tanto así en la localidad de Parinacota por lo que considera importante agendar esta mesa. Continúa diciendo, la semana pasada pedí autorización para fiscalizar las obras del sector cordillera...

Acota don Marcos Jiménez, el tema de los animales silvestre es un problema generalizado en toda la comuna, pienso que esta mesa podría ser de marzo en adelante.

Prosigue diciendo, también sugiero que se haga un calendario de reuniones de concejo en los pueblos.

Don Juan Muñoz consulta si va a ir algún expositor a la EXPOAGROCAM.

La señorita alcaldesa le responde que este tema se está coordinando con el PDTI y es don Cristian Huanca quien está a cargo de ello, pero es más seguro que vaya un expositor con artesanía.

Dice don Juan Muñoz, ojalá que vaya alguien con folletería.

Le dice doña Maricel Gutiérrez, no hay folletería, estamos en la etapa de preparación de folletos y en estos momentos la Encargada de la Oficina de Turismo se encuentra en reunión en la ciudad de Arica.

Don Juan Muñoz consulta por el camión recolector ya que tiene bastante comunicación con la gente de Kaufmann quienes quedaron de hacerle llegar una cotización de ese tipo de vehículo. Una vez que lo tenga lo voy a hacer llegar al municipio, acota.

Dice doña Maricel Gutiérrez, aquí la prioridad es el camión recolector, si puedes apoyar trayendo la cotización sería fantástico, ahora si llegan otros más mucho mejor.

Continúa diciendo el concejal, lo que sí sería ideal para el camión es que este sea con pata elevante que permita pasar la romana y no tener partes.

Don Juan Muñoz consulta por el profesional de SECOPLAC responsable en la preparación del proyecto.

La señorita alcaldesa le responde que será don Iván Fernández.

Dice don Juan Muñoz, ¿Qué va a pasar con la mesa de trabajo que sugerí?

No habría problema en hacerla, responde la alcaldesa, pero sugiero que los integrantes de esta sean los representantes del CADA., ya que ellos trabajan con el INDAP y la mayoría de las personas viven en la zona y son usuarios del PDTI.

Don Edie Zegarra dice, en relación al informe DAEM, solicita que para el próximo concejo esté presente el Director del DAEM para que entregue una respuesta más completa del informe que hizo llegar referente al viaje que realizaron los alumnos de Caquena y Belén a la ciudad de Arequipa.

Por otro lado, continúa diciendo, en Chapiquiña hicieron algunas excavaciones taparon todo, pero igual quedo feo ya que quedaron restos de escombros.

Seguidamente el edil hace alusión a cartas que envió el Presidente de la Junta de Vecinos Parinacota – Chucuyo, invitando al concejo a sesionar el día 23 de febrero en la sede social del pueblo de Parinacota y la otra carta es para solicitar la posibilidad de ocupar camión y máquina retroexcavadora para traslado de materiales de construcción para reparación de viviendas con daño.

Le responde la señorita alcaldesa, en relación a la invitación para sesionar el día 23, vamos a ir y sería una sesión extraordinaria.

Don Edie Zegarra, hace mención a carta enviada por el Pdte., de la Junta de Vecinos de Belén, sobre los proyectos que están pendiente.

Seguidamente doña Maricel Gutiérrez, da lectura a oficio de fecha 06 de enero del presente año, emitida por el presidente de la Junta de Vecinos de Belén, donde pide que sea considerado como punto en tabla "la construcción de una nueva sede social para Belén" pero resulta que esto está en proceso de

formulación. Seguidamente, dirigiendo a don Edie Zegarra indica, le pediría que don Henry por favor, me envíe un correo aclarando el tema.

Don Edie Zegarra consulta por la electrificación del sector Quipaquipani Mendoza, así como también el tema de agua potable ya que no tienen ese sistema. Pido se me haga llegar la información en qué va esto.

Doña Maricel Gutiérrez le responde, en el tema de electrificación se tiene que ver con la empresa COOPERSOL ya se entregaron todos los antecedentes, pero al asumir la alcaldía tenemos que volver a tratar el tema nuevamente con la COOPERSOL, sabemos que existe un plano de postación, está el estudio etc.

Ahora en cuanto al agua potable, la SUBDERE envió fondos para la asistencia técnica y ahí vienen los diseños de ingeniería. En el mes de diciembre recibí información a través de una exposición por parte del personal encargado en estos proyectos, están los estudios y los profesionales encargados son don Rubén Choque y don Julio Valenzuela y al 31 de diciembre tenían que entregar los resultados.

Manifiesta don Edie Zegarra, en el sector de Lupica Alto en el patio de la vivienda de don Marín Delgado hay un grupo generador que está abandonado dicen que es del municipio...

Don Juan Muñoz señala que es así y que el generador es grande y potente el cual sería bueno recuperarlo para su uso y trasladarlo a Putre.

Don Marcos Jiménez requiere información en relación al puente de Saxamar ya que había pedido su reparación.

Le responde la señorita alcaldesa, ya se efectuaron las respiraciones pero de manera provisoria.

Continúa diciendo, en la techumbre de la sede social de Saxamar se hará un reforzamiento.

Ahora a un costado de la iglesia hay una techumbre, pero el dueño reclamó ya que no había dado permiso para la instalación de ello, por lo que el municipio tendrá que retirar la estructura.

Don Marcos Jiménez, solicita información relacionado con el trabajo de las máquinas ya que el municipio cuenta con tres. Sugiriendo que una debiera ser destinada para la parte alta y la otra para la parte precordillera, ahora la máquina que se destine para el sector altiplano tendría la misión de trabajar después de las lluvias.

Doña Maricel Gutiérrez dice estar monitoreando el tema de las lluvias, además de ellos se cuenta con un calendario de emergencia el que fue preparado en conjunto con el Encargado de vehículos.

Señala don Marcos Jiménez con respecto a las actas están se están leyendo atrasada, estas no son de manera secuencial, ojala que el acta de esta reunión sea leída en la próxima sesión de concejo.

Don Herman Gutiérrez, hace saber inquietud de pobladores de Socoroma, ya que en el camino a Puquio hay material que impide el acceso a los predios.

Lo otro prosigue diciendo, en estos momentos hay una capacitación en la ciudad de Arica que está organizada por la Asociación Chilena de Municipalidades, no se si llegan al municipio invitaciones para capacitarnos.

Prosigue diciendo, también en el mes de marzo habrá un congreso nacional para concejales.

Don Juan Muñoz dice, nosotros pertenecemos al Capítulo Regional de Concejales.

Don Jeannette Huanca consulta por la máquina desgranadora que dejó el INIA. Le responde la señorita alcaldesa, que está en Lupica ahora si la quieren ocupar en algún pueblo solo tiene que solicitarla por escrito. Prosigue diciendo, el 08 de febrero viene a Putre la Empresa Piemonte a exponer sus maquinarias.

Doña Jeannette Huanca, pide capacitación para todos los habitantes de la comuna, a fin de que se les de a conocer la función del concejal.

Don Javier Tito, hace saber que el día 21 de enero asistió a una actividad en la localidad de Caquena y en esa oportunidad estaba presente don Juan Jacobo Tancara Chambe, Doctor Filósofo en Teología y Filosofía, el cual envió muchos saludos y buenos deseos en la gestión a la señorita alcaldesa.

Seguidamente consulta por los baños de Guallatire.

Le responde la edil, que se está a la espera de la resolución sanitaria.

Finalmente, no habiendo mayores intervenciones se procede a cerrar la sesión siendo las 12:48 hrs.

PARA CONSTANCIA FIRMAN:



EDGARD LOZA GONZALEZ
SECRETARIO MUNICIPAL



MARICEL GUTIERREZ CASTRO
ALCALDESA DE PUTRE Y
PRESIDENTA DEL CONCEJO